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  以下是律政司司長林定國資深大律師今日（十月三十一日）在紫荊

雜誌社第七屆「一國兩制」與基本法研討會的致辭全文：  

 

各位領導、各位嘉賓、各位朋友：  

 

  大家下午好！我非常高興獲得紫荊雜誌社邀請，出席今天第七屆

「一國兩制」與基本法研討會。今年的活動主題是「貫徹黨的二十大精

神，堅持和完善『一國兩制』」。二十大在一個多星期前圓滿結束，我

實在想不到有比這個更好的主題。  

 

  二十大報告回顧總結了黨過去五年工作和新時代十年偉大變革，從

中不單看到國家的巨變、不凡的成就，也看到香港從亂到治的重大轉

折；二十大報告更為新時代新征程黨和國家事業發展、實現第二個百年

奮鬥目標指明了前進方向，確立了行動指南，而這當中也為香港「一國

兩制」新篇章的開啓提供了指引。  

 

  我希望就在二十大所作出的其中一項重要決議表達粗淺意見。該項

重要決議是一致通過中國共產黨章程修正案的決議，修改黨章是貫徹落

實黨的二十大精神的需要。其中一項與今天研討會主題有直接關係的修

改，就是在總綱原第二十二自然段中，將按照「一個國家、兩種制度」

的方針，促進香港、澳門長期繁榮穩定，修改為全面準確、堅定不移貫

徹「一個國家、兩種制度」的方針。換而言之，修改是刪去了原本「按

照」二字，而加上「全面準確、堅定不移貫徹」這句說話。這修改是反

映了習近平總書記在二十大開幕時宣讀第十九屆中央委員會報告的相關

內容。在有關堅持和完善「一國兩制」的段落，他用到的關鍵語句正正

是「全面準確、堅定不移貫徹『一國兩制』」。我認為大家必須用心思

考這修改的意義。  

 

  我相信「堅定不移」是中央選擇以最清楚及最強烈的方式表達對在

香港實行「一國兩制」方針不變的決心。但這決心的前提，是必須全面

準確貫徹「一國兩制」。那麼「全面準確」是甚麼意思呢？  

 

  我相信回答這個問題的起點，應該是習主席在今年香港「七一」講

話中提及「一國兩制」實踐規律的第一個規律。他是這樣說的：  



 

  「必須全面準確貫徹『一國兩制』方針。『一國兩制』方針是一個

完整的體系。維護國家主權、安全、發展利益是『一國兩制』方針的最

高原則，在這個前提下，香港、澳門保持原有的資本主義制度長期不

變，享有高度自治權。社會主義制度是中華人民共和國的根本制度，中

國共產黨領導是中國特色社會主義最本質的特徵，特別行政區所有居民

應該自覺尊重和維護國家的根本制度。全面準確貫徹『一國兩制』方針

將為香港、澳門創造無限廣闊的發展空間。『一國』原則愈堅固，『兩

制』優勢愈彰顯。」  

 

  故此，全面準確貫徹「一國兩制」的首要條件就是堅守「一國」原

則，實際的要求是香港所有居民應該自覺尊重和維護國家的根本制度，

亦即是《憲法》定下的制度。正如我在不同場合不斷重複，重點在於培

養市民在這方面的自覺性，令他們不單知道國家根本制度的內容，更要

令他們自願、自動自覺尊重和遵守這根本制度。  

 

  在不久前宣布的特區政府《施政報告》中，律政司一項重點措施是

推廣法治教育。這項措施的其中一個最重要目的，正正是培養香港每一

位市民均成為國家憲制秩序的自覺尊重者、遵守者。為了落實這措施，

在未來，律政司將會邀請各界人士一同參與，齊心為全面準確貫徹「一

國兩制」打好基礎。  

 

  最後，我預祝今天的研討會圓滿成功。謝謝！  

  

完  
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